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La Vicaria 
para el Laicado 
convoca a todos

 los fieles de la Diócesis a 
tener una mañana de oración

en el tiempo de Cuaresma guiada 
por el jesuita Pablo Ruiz Lozano. La cita es 

el 24 de febrero en el templo del Sagrado Corazón 
de Jesús, en la plaza de San Ignacio, a las 10.30 horas.  

El superior de la comunidad de jesuitas de Málaga 
abordará aquellas ataduras que «nos impiden tener 

como centro a Dios». En palabras del vicario, Manuel 
Ángel Santiago, «es una invitación a ponernos en 

camino siguiendo a Jesucristo para profundizar 
y acoger su misterio de salvación en un 

verdadero espíritu de conversión».

PÁGINA 3

CÁTEDRA DE SAN PEDRO 
El 22 de febrero rezamos por 
el Papa, sucesor de san Pedro

PÁGINA 2 SEPARATA EN PÁGINAS CENTRALES

CUADERNOS DM: “CUARESMA, UNA ESCUELA DE DISCÍPULOS”
En las páginas centrales de este ejemplar podrá encontrar una nueva 
edición de “Cuadernos DM”, la apuesta de DiócesisMálaga por la 
formación, en la que la responsable del sector de adultos de Acción 
Católica General, Angelines Morales, reflexiona sobre la Cuaresma.

http://diocesismalaga.es
http://diocesismalaga.es
http://diocesismalaga.es
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Las tendencias de moda sorprenden casi siempre. Ha llegado la hora de darle la 
bienvenida, de nuevo, al pantalón de chándal con tacón. Esta moda impulsada en 

los noventa ha vuelto a pisar fuerte. Esperemos que no llegue a los templos donde, 
sin dificultad, ya encontramos de todo: padrinos de bautizo en bermudas y chanclas 
o personas que acuden a Cáritas en bata y zapatillas; por poner dos ejemplos. Por no 

hablar de quienes en bodas, bautizos o comuniones apenas llevan retazos de ropa.
Conviene cuidar el decoro en nuestras celebraciones, especialmente en los tiempos 

fuertes como ahora en Cuaresma y Semana Santa. El saber vestir, dentro de la 
legítima diversidad estética, es recomendable cuidarlo. El pudor también. Y la 
elegancia. Hay elegancias naturales y hay estilos que pueden cuidarse porque 

indican el saber estar y la importancia que damos a los lugares a los que acudimos. 
Aunque, como dice mi madre, donde no hay, no se puede pedir.
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Chándal con tacones

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

La palabra “cátedra” designa 
etimológicamente el sillón de brazos o 
butaca, frente a otro tipo de mobiliario 
más corriente para sentarse como 
la silla o el taburete. Es, por tanto, el 
asiento preeminente que ocupa el 
profesor sobre el alumno –de ahí la 
denominación de “catedrático”–; o, 
también, aquel desde el que cada obispo 
ejerce su magisterio sobre sus fieles, 
–de ahí la palabra “catedral” como 
iglesia principal donde el pastor lleva 
a cabo su misión episcopal de enseñar 
auténticamente la fe–.

Como obispo de Roma, el Papa 
también cuenta con su cátedra, un 
sillón, en su caso, muy especial pues 
representa la misión que el mismo Jesús 
encomendó a Pedro y a sus sucesores 
de apacentar a todo el rebaño. Así 
pues, ya desde el siglo III los cristianos 
celebraban una fiesta para dar gracias a 
Dios y pedir por la figura del Papa. Desde 
1960, se fijó cada 22 de febrero. Cuando 
arrecian los ataques contra el Pontífice, 
recemos en este día por la tantas veces 
incómoda y difícil misión de sentarse en 
la Cátedra de San Pedro.

CeleBRaMOs 22 DE FEBRERO
Por Antonio Moreno  @antonio1moreno

LA CÁTEDRA DE SAN PEDRO, EL ASIENTO MÁS INCÓMODO

ORACIÓN POR EL 
PAPA

Dios, pastor y guía de todos 
los fieles, mira lleno de 

bondad a tu siervo, el Papa 
(Francisco), a quien quisiste 
colocar al frente de tu Iglesia 

como pastor. 

Concédele, te pedimos, la 
gracia de hacer, por sus 

palabras y por su ejemplo, 
que progresen en la virtud 

aquellos a quienes él preside, 
y llegue, con el rebaño que le 
fue confiado, a la vida eterna. 

Por Nuestro Señor Jesucristo. 
Amén.

“Cátedra de San Pedro”, obra de Bernini, en la Basílica de San Pedro en el Vaticano SERGEY SMIRNOV

https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga.es
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
https://www.youtube.com/diocesistv
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
http://twitter.com/antonio1moreno
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El superior de los jesuitas de Málaga, Pablo Ruiz Lozano, reflexiona sobre el tema que va a centrar el Retiro de 
Cuaresma para Laicos organizado por la Diócesis: los afectos desordenados, y da claves para combatirlos y poner 
en el centro de nuestra vida a Dios
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En la Cuaresma, estamos llamados 
a la conversión. Este es el marco 
en el que nace la reflexión que 
Pablo Ruiz s.j. plantea a los fieles 
diocesanos. «Amamos muchas 
cosas, pero no todas tienen el 
mismo valor -explica-. A veces 
puede ocurrir que cosas que son 
buenas las ponemos por delante 
de otras que son mucho más 
buenas. Cuando hablamos de 
conversión, podemos pensar que 
esta significa salir del pecado y 
cambiar de vida, y eso es así. Pero 
en muchas ocasiones, encuentro 
personas que tratan de ser fieles 
a su vida como cristianos pero 
que están atadas por otras cosas 
que les impiden entregarse más 
al Señor. Si lo comparáramos 
con una carrera, el pecado no 
nos dejaría ni salir a correr. 
Las afecciones desordenadas 
(o afectos desordenados) son 
como obstáculos en esa carrera. 
No nos dan plenitud. En la 
jerarquía de valores de nuestra 
vida hay un valor absoluto, que 
es Dios. Su voluntad es nuestra 
felicidad, y esta no será plena si 

no entendemos que hay cosas que, 
aún siendo buenas o indiferentes, 
debo dejar en el camino».

Afecciones desordenAdAs

Este es el motivo que ha llevado 
al jesuita, profesor de la Facultad 
de Teología de Granada, a elegir 
para el retiro las “afecciones 
desordenadas”. «Es el caso del 
joven rico. Es una persona buena, 
quiere cumplir los mandamientos 
pero cuando Jesús le pide que deje 
su riqueza y le siga, no es capaz 
de dar más, está apegado a ella. 
Esos apegos son como cuerdas que 
nos atan. Si no los descubrimos y 
les ponemos límites, nos vamos 
a quedar en la mediocridad, 
no vamos a poder entregarnos 
plenamente al Señor. Y cuando hay 
una atadura, la apertura al pecado 
es más grande», afirma. 

Esas afecciones «a veces pueden 
ser subconscientes, dinámicas 
en nosotros que no sabemos que 
están ahí. Reconocerlas conlleva 
un esfuerzo. San Ignacio de Loyola, 
en sus primeros años de General, 
encuentra a jesuitas jóvenes que 

cogen una afección desordenada 
por la oración, ¡una cosa buenísima 
el orar!, pero cuando les impide 
entregarse a otras dimensiones de 
su vocación, está desordenado, no 
es lo correcto», añade.

Como método para irlas 
descubriendo, Ruiz Lozano invita a 
los ejercicios espirituales, «y como 
herramienta que no es exclusiva 
de ellos, al examen de conciencia, 
la revisión de uno mismo al final 
del día, que nos permite darnos 
cuenta de por qué no he hecho 
lo que tendría que hacer, qué me 
lo impide, qué me ata». Una vez 
descubiertas esas ataduras, y 
para desprendernos de ellas, «lo 
primero es ponerles consciencia. 
Luego, orar; y, como nos propone 
la Cuaresma, un cierto grado 
de ascesis, que nos ayude a 
liberarnos». El superior de los 
jesuitas advierte que esta carrera 
es de largo recorrido: «Cuando 
logremos quitarlas, aparecerán 
otras, porque el corazón siempre 
anda buscando pequeños espacios 
de compensación. No hay que 
rendirse».

eN PORTaDa

Pablo Ruiz 
Lozano: 

«Dios, en 
el centro»

Pablo Ruiz es superior de la comunidad de jesuitas del Sagrado Corazón, en el centro de Málaga A. MEDINA

http://twitter.com/_anamedina_


Encarni Llamas @enllamasfortes

DiócesisMálaga • 18 febrero 2024

4

Beatriz Lafuente @beatrizlfuente

Ya no es noticia de portada, 
pero nuestros hermanos siguen 

sufriendo las consecuencias de la guerra 
en la Franja de Gaza y Cáritas nos lo 
recuerda, ¿no es así?
Llevamos meses asistiendo como 
espectadores, desde nuestro sillón, a 
través de los telediarios, a la tragedia 
que se está desarrollando en Tierra 
Santa. Ahora es el momento de 
pasar a la acción y comprometernos. 
A través de Cáritas Internacionalis 
ha llegado a Cáritas Española una 
petición de ayuda desde Cáritas de 
Tierra Santa para poder aliviar de 
alguna manera el dolor de tantas 
familias palestinas que sufren los 
ataques continuos de Israel contra 
la población civil. Y, como siempre 
que hay una emergencia causada por 
catástrofes naturales o por conflictos 
bélicos, Cáritas pone en marcha una 
campaña de ayuda humanitaria. 
Cáritas ya estaba en Tierra Santa 
y seguirá estando, por eso es fácil 
encauzar.
El trabajo de Cáritas en Tierra 
Santa, en colaboración con otras 
instituciones de la Iglesia Católica 
en este territorio, sobre todo a 

través de la Custodia de Tierra 
Santa llevada por los franciscanos, 
consiste en acompañar y ayudar 
al pueblo palestino, muchos de 
ellos cristianos, que llevan 70 años 
soportando unas condiciones de 
vida extremadamente vulnerables y 
precarias por los condicionamientos 
políticos y económicos de su entorno 
geográfico. 
¿ Cómo podemos colaborar con estos 
hermanos nuestros que sufren?
Todos somos testigos del sufrimiento 
de estas poblaciones de la Franja 
de Gaza: destrucción masiva de las 
viviendas, escuelas y hospitales; 
familias que han perdido todos sus 
miembros, miles de desplazados 
que huyen al sur con sus enseres 
en carros tirados por animales o 
caminando rodeados de ataques 
y explosiones continuas; ayuda 
internacional bloqueada en las 
fronteras de países vecinos; 
hospitales sin suministros de 
electricidad, agua y medicamentos. 
Muerte, destrucción y miedo que 
vemos cada día en los ojos de los 
niños, en la rabia de los adultos y en 
el llanto desolado de las madres y 

abuelas que han perdido a sus seres 
queridos. No es tiempo ahora de 
perdernos en análisis geopolíticos 
ni en pensar del lado de quién 
estamos: si de Israel, que sufrió 
una brutal agresión por parte de 
Hamás, o de si su respuesta fue 
inconmensurablemente agresiva y 
desproporcionada. Lo importante 
es no confundir al sufrido pueblo 
Palestino con este grupo terrorista; 
ellos mismos padecen su violencia 
a diario. Ahora es el tiempo de la 
solidaridad, de dejarse interpelar 
por el sufrimiento de estos seres 
humanos, víctimas de los intereses 
internacionales y de ofrecerles 
nuestra ayuda. La aportación 
pequeña de muchos hace que se 
pueda paliar en parte el sufrimiento 
de todo un pueblo que está siendo 
masacrado. 

Para colaborar con 
“Cáritas con Tierra Santa”

Transferencia o ingreso en IBAN: 
ES 2103 0146 94 0030016666 
Bizum 05041
Más info: caritasmalaga.es

Cáritas Diocesana de Málaga se une a la campaña de emergencia “Cáritas con Tierra Santa”. El 
delegado episcopal para Cáritas Diocesana, el sacerdote Antonio Collado, explica cómo unirse a esta 
iniciativa solidaria con nuestros hermanos que sufren los estragos de la guerra

aCTUalIDaD

«Miedo es lo que vemos en los 
ojos de los niños de Gaza»

Edificio afectado por los bombardeos. A la derecha, niños de la parroquia de Gaza que acaban de hacer la primera comunión en medio del confilcto

http://twitter.com/enllamasfortes
http://twitter.com/beatrizlfuente
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058708/miedo-es-lo-que-vemos-cada-dia-en-los-ojos-de-los-ninos-de-la-franja-de-gaza/
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Cuaresma, 
una escuela de discípulos

POR aNgelINes MORales feRNáNDez
responsable del sector de adultos de la comisión permanente de acción católica general

PEXELS/ Sebastian Ervi

De la experiencia de la Resurrección al anuncio

http://diocesismalaga.es
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058393/cuadernos-dm/
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Angelines Morales 
Fernández es 
miembro de la 
comunidad de la 
parroquia de la Divina 
Pastora y Santa 
Teresa de Jesús de 
Málaga.
En la actualidad, 
presta el servicio 
de responsable del 
sector de adultos en la 
comisión permanente 
de la Acción Católica 
General y del Foro 
Internacional de la 
Acción Católica.
Es enfermera de 
profesión y doctora 
en Ciencias de la 
Salud, además de  
una apasionada por 
la evangelización y el 
acompañamiento.

responsable del sector de 
adultos de la comisión 
permanente de acción 

católica general

la aUTORa

Estas notas nacen desde la inquietud  
de poder hacer una aportación en la 
experiencia de conversión cuaresmal 
a nivel personal y comunitario desde 
la oración y la reflexión. En este 
tiempo de Cuaresma, se nos concede 
la oportunidad de ir acondicionando 
nuestro interior con la mirada puesta 
en la celebración de la Pascua, en 
la que renovaremos las promesas 
de nuestro bautismo, revitalizando 
en nuestra conciencia que somos 
copartícipes de la misión del Pueblo 
de Dios. Permitamos que este tiempo 
pueda ser una especie de escuela, 
que nos va configurando para poder 
compartir con otros la experiencia 
transformadora del Resucitado en 
nuestra vida.

Benedicto XVI nos decía: 
«Discipulado y misión son como las 
dos caras de una misma medalla: 
cuando el discípulo está enamorado 
de Cristo, no puede dejar de anunciar 
al mundo que sólo Él nos salva». 
(Discurso inaugural a la V conferencia del 
CELAM).

El discípulo, pues, será esa 
persona a la cual Jesús ha llamado, 
que se ha permitido un encuentro 
personal con Él y ha aceptado su 
propuesta, dándose en su vida un 
proceso de conversión. De ahí surge 
el deseo de comenzar un camino de 
conocimiento profundo del Maestro y 

de descubrir, crecer y madurar dentro 
de una comunidad de hermanos 
y desde la cual es enviado a hacer 
nuevos discípulos a través del 
anuncio de Jesucristo.

El evangelio de cada domingo 
de este tiempo nos irá invitando a 
recorrer este camino. En el desierto 
viviremos las jugadas del mal y la 
tentación, y podremos decidir seguir 
en la inmovilidad, en ser el de “lo 
mismo de siempre” o ponernos a tiro 
para que se propicie el encuentro con 
Aquel que nos puede transformar 
en nuestra mejor versión. En la 
invitación del Tabor buscaremos 
que ese encuentro con el Dios 
revelado nos empuje a decir sí para 
que se traduzca en concreciones de 
conversión en nuestra vida. Seguirán 
llegando oportunidades para llenar 
nuestro templo de cosas, el templo de 
nuestra vida personal pero también el 
que alberga la vida comunitaria, tan 
vulnerable y frágil en ocasiones, que 
requiere de sumo cuidado. Nicodemo 
en su desconcierto nos anima a seguir 
preguntando cosas a Jesús, a querer 
acercarnos más a su propuesta, 
a conocerla y a hacerla vida, vida 
eterna. Y por último, nos recordará 
que estamos invitados a mostrar 
a Jesús, a compartir la experiencia 
pascual hacia la que nos conduce este 
tiempo cuaresmal.

aNgelINes MORales 
feRNáNDez
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Seguro que muchos de vosotros 
habéis visto o puesto en vuestros 
perfiles de redes sociales una 

cuenta atrás ante la llegada de la 
Cuaresma, especialmente mis amigos 
cofrades que tanto ansían, con 
entusiasmo, la llegada de este tiempo. 
A otros les puede sonar a “aquí estamos 
de nuevo”, en el mismo punto de 
partida, con los mismos mensajes, con 
la misma repetición de ritos y ejercicios 
piadosos, con las mismas tradiciones… 
En definitiva, más de lo mismo. ¿Pero 
sabes una cosa? Que eso, en gran parte, 
dependerá de ti, no es “de nuevo” sino 
en novedad.

Así nos hace también el papa Francisco 
esta propuesta: «Invito a cada cristiano, 
en cualquier lugar y situación en que se 
encuentre, a renovar ahora mismo su 
encuentro personal con Jesucristo o, al 
menos, a tomar la decisión de dejarse 
encontrar por Él, de intentarlo cada día 
sin descanso» (EG 3).

La Cuaresma nos invita a salir, pero 
en formato “a estrenar”, con esa 
ilusión, con ese deseo. Y no porque lo 
anterior no sea válido, al contrario, 
somos quienes somos por ello; sino 
porque quizás la vivencia de ayer no 
nos sirve para lo que nos depara vivir 
el hoy. Una nueva versión de la vida, 
un nuevo momento existencial de 
nosotros mismos, una nueva realidad 
pastoral, un nuevo encuentro con 
Cristo. Ahí está la clave de la Cuaresma. 
Caminar hacia un nuevo encuentro 
con Cristo que nos transforma, que 
nos recuerda nuestra identidad de 
bautizado y que, ineludiblemente, nos 
empuja a compartirlo junto a otros y a 
comunicarlo.

Noventa días que llegarán 
inevitablemente y que, si estamos 
dispuestos, viviremos como un gran 
acontecimiento de salvación. ¿90 

días? Sí, ya que la Cuaresma no es un 
tiempo aislado: está íntimamente 
unida a la Pascua, a la cincuentena 
pascual. Los 40 días de la preparación 
y los 50 de la celebración forman esos 
90 días de “tiempo fuerte” en el que 
acompañamos a Jesucristo en su camino 
a la cruz y la Resurrección, hacia la vida 
nueva y el envío de su Espíritu.

Unido Al tiempo pAscUAl 
Pues bien, un año más nos disponemos 
a vivir este tiempo regalado, que, unido 
de una manera indivisible al misterio 
pascual, nos ayudará a renovar nuestra 
fe, a hacerla vida, a anunciarla y 
compartirla. 

Pidamos al Espíritu Santo, que 
revitaliza y fecunda, que este tiempo 
nos propicie un reencuentro con el Dios 
Trinidad que nos habita íntimamente 
desde nuestro bautismo. Que nos 
regale y nos llene de su parresía, de su 
entusiasmo para ser cada vez más en Él 
quien estoy llamado y soñado a ser.

¡Vamos! Que si tú quieres, esto 
promete.

PEXELS / rdne stock project

De nuevo tú 
por aquí, 

¡qué bueno 
que volviste!

VeN, esPÍRITU saNTO

AmAnecer

música para rezar

https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=EkNtC7-Uz5A


 cuadernos DM • 18 febrero 2024

4

Parece que pudiera estar 
parafraseando la canción de 
Alaska pero es una expresión, 

que está habitualmente en nuestro 
discurso. ¡Yo soy así! ¿Y? Inamovible, 
inalterable… Es una expresión que 
devuelve el sentido de algo estático, 
casi inerte, que no evoluciona. ¡Ay 
ingenuo de ti si así lo piensas! Si 
bien es cierto que cada uno tiene 
una personalidad que lo caracteriza 
y lo identifica, ser quien soy no está 
exento del paso de la vida y de Dios 
por ti. Las experiencias y las relaciones 
con otros nos van conformando, nos 
modelan. 

Todo y todos estamos en constante 
transformación, lo que ocurre es que 
en ocasiones es lenta y no la llegamos 
a percibir con claridad. A veces, 
nos encantaría retener momentos 
mágicos, o parar el tiempo para seguir 
disfrutando de los niños en esa época 
en la que están para comérselos, pero 
todos sabemos que no es así. 

Si damos por válida la afirmación 
de que estamos en constante cambio 
es importante poner atención 
sobre de quién y de qué bebemos y 
cómo nos vinculamos, porque los 
cambios que vayan aconteciendo 
en nuestra vida irán configurándola 
en esa dirección. «Yo he venido 
para que tengan vida y la tengan en 
abundancia» (Jn 10, 10). 

Un plAn pArA ti

No querer afrontar aquello que 
está aconteciendo en nuestra vida, 
negando la realidad, nos hace vivir 
en un mundo paralelo y sufrir. Lo 
mismo ocurre con nuestra vida de 
fe; es más, en muchas ocasiones, 
lo es precisamente porque nuestra 
relación con el Señor tampoco está 
siendo franca, no me estoy tomando 
en serio o no soy consciente de que 
Él está, y está siempre en oblación, 
en ofrecimiento a que descubras 
qué plan tiene para ti y dónde se 

encuentra lo que te hace realmente 
feliz. «Mira, hago nuevas todas las 
cosas» (Ap 21, 5).

¿Qué quiero decir con esto? Pues 
que la Cuaresma y la Pascua nos 
ayudan a resituarnos en una actitud 
fundamental para el discípulo de 
Cristo: la búsqueda. En ocasiones nos 
instalamos en esa tentación de creer 
que yo no tengo que cambiar nada, 
que todo aquello que chirría en mi 
vida se sitúa en el tejado del otro. Esa 
necesidad de búsqueda, en el fondo, se 
arraiga en lo más profundo de nuestro 
corazón, esa sana insatisfacción que 
nos hace salir de la mediocridad para 
buscar la plenitud, lo verdadero, lo 
bello, lo bueno, ¡no la acalles por 
favor! Despertar esta actitud de 
búsqueda es despertar el deseo de 
encontrar a Cristo, de encaminarnos a 
su cercanía y su presencia, de dejarnos 
hacer, sin resistencias. Solamente en 
ese momento, tu búsqueda se tornará 
en encuentro.

Para ello se nos invita al desierto, 
en ocasiones parece que ya estamos 
en él, en el lugar donde no hay nada, 
donde no crece la vida, donde hay 
ruinas olvidadas y donde ni siquiera 
hay caminos trazados. ¿Por qué nos 
traes aquí? A este lugar de despojo, 
donde no hay pistas ni indicaciones, 
donde nos encontraremos cara a cara 
con nuestra debilidad y limitaciones, 
con el mal que nos habita. ¿Pero eso 
es necesario? El desierto nos conduce 
realmente a poder escuchar la voz 
de Dios, donde a cada situación, 

emoción o relación le podemos poner 
su nombre con honestidad ante el 
Único que ya lo conoce para intentar 
poder poner en orden nuestra vida, 
donde pasar del caos al cosmos. ¡Ah! 
Y tranquilos que el desierto es un 
lugar de tránsito, no es para quedarse 
ahí, pero sí nos ayudará a pasar de 
la esclavitud de la seguridad, de lo 
establecido al riesgo de la libertad.

El Espíritu lo empujó al desierto… 
¿Y tú, quieres ponerte a tiro para 
dejarte primerear por el Señor?

Yo soy así, 
nunca 

cambiaré

1.- ¿Qué aspectos de mi vida y 
de mi fe han crecido en el último 
año?  

2.- ¿Qué llamadas recibo a 
cambiar en estos momentos de 
mi vida? ¿Me siento invitado 
al desierto, al encuentro con el 
Señor? ¿En qué lo noto? 

3.- ¿Qué puedo hacer para 
responder a la invitación 
recibida? ¿Con quién lo puedo 
compartir para que me ilumine? 
Acompañante espiritual, grupo 
comunitario, familia…

Mc 1, 12-15 

eNCUeNTRO

MIRaR CON NUeVOs OJOs

JuAn BAenA

música para rezar

https://www.youtube.com/watch?v=nLanc5SYG8E


¿A  mí? Sí, a ti. Desde la 
perplejidad y el asombro,  
a veces desde “menudo 

marrón” y otras desde la acogida 
en gratitud. Así me reconozco 
cuando tomo consciencia de que 
he sido elegida, invitada como 
Pedro, Santiago y Juan a acompañar 
a Jesús a subir al monte y eso me 
hace sentir especial, no diferente 
al resto, pero sí genuina en mi 
condición de hija amada de Dios.

La montaña es el lugar simbólico 
y teológico donde Dios se encuentra 
con sus elegidos, con su pueblo. Nos 
invita a ver desde allí con mirada 
panorámica ya que sólo se puede 
contemplar adecuadamente desde 
la perspectiva del amor de Dios. Él 
toma la iniciativa, va por delante. Es 
el Señor quien te precede. «Ven y 

sígueme» (Mc 1, 14).
Pero no sólo se empeña en mi 

búsqueda, sino que desea que 
yo lo elija a Él. La conversión es 
la respuesta inicial de quien ha 
escuchado al Señor, cree en Él 
por la acción del Espíritu y decide 
incorporarlo a su vida y seguirle. 
En esos movimientos interiores, a 
través de los cuales Dios se ha dado 
a conocer para mi bien y el de todos 
por amor, reconozco que quiero 
que sea Señor de mi vida. Él es el 
Maestro, yo su discípula. 

VerdAderA conVersión

Así lo recogía Benedicto XVI: 
«No se comienza a ser cristiano 
por una decisión ética o una gran 
idea, sino por el encuentro con un 
acontecimiento, con una Persona, 
que da un nuevo horizonte a la 
vida y, con ello, una orientación 
decisiva» (DCE, 1).

Esta es la verdadera 
conversión, aquel encuentro que 
desencadena un proceso vital de 
transformación. Porque a veces 
corremos el riesgo de quedarnos 
en la cima de la montaña, en 
lo confortable del momento 
orante, en la seguridad de la 
rutina pastoral o en los fuegos 
artificiales que somos capaces 
de construir en nuestro deseo de 
alabar a Dios; podemos caer en la 
seducción de querer quedarnos 
allí y que en nuestra vida no se 
produzca ninguna expresión del 

paso de Dios.
Tras una experiencia 

intensa de Dios, en la oración y 
contemplación, hay que volver a 
la cotidianidad de la vida y seguir 
el camino. ¡Qué bueno es que 
estemos aquí!... también. La vida 
nos la jugamos en lo cotidiano, no 
en el destello de lo extraordinario. 
Atentos a nuestras decisiones, a 
nuestra forma de relacionarnos, al 
estilo de nuestro servicio, a nuestra 
acción en la vida pública; también 
deben ser signo de lo que vivimos 
en aquel encuentro.

Hace muy poco conocí que santa 
Teresa recoge en su autobiografía 
que su conversión se produce 
rondando los 40 años, que si le 
añadimos la vida media de la 
época y que llevaba más de veinte 
años de monja podríamos decir 
que ya tenía un gran recorrido de 
vida creyente, como la mayoría de 
nosotros. Este detalle de la edad 
me dio que pensar. Esa mujer 
talentosa y de gran personalidad 
era parte de una comunidad 
próspera, pero había algo que no le 
terminaba de satisfacer, se puso a 
la escucha y manos a la obra para 
hacer realidad la voluntad de Dios 
en su vida. Así que podría decir 
que aún estoy, estamos, a tiempo 
de seguir abiertos a la acción de 
Dios y me recuerdo que debo tener 
cuidado con creer que todo está 
hecho en mí. Predispongámonos a 
reconocer la manifestación de Dios 
que nos dice: este es mi hijo amado 
¡escuchadlo! El que se instala no 
camina.

PEXELS / Taryn Elliot
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CONVeRsIÓN

A ti te invito
¿A mí? 
Sí, a ti
Mc 9, 2-10 

1.- ¿Dónde y cómo propicio 
un verdadero encuentro con 
Dios? ¿Qué ruidos me impiden 
escucharlo? ¿Mi seguimiento de 
Jesús produce transformación en 
mi vida?  

2.- ¿A qué me pide Dios que me 
convierta en este momento de mi 
vida? ¿Qué susurros escucho en el 
silencio de la oración?  

3.- ¿Qué tendría que hacer para 
abrirme más a la experiencia de 
Dios y aceptar su plan? ¿Cuál sería 
el primer paso?

TRaNsfIgúRaMe 
Ixcís

música para rezar

https://www.youtube.com/watch?v=IdbcfYPflE0


¡Menudo espectáculo se 
montó en el templo, se 
les fue de las manos! La 

práctica religiosa del momento se 
había alejado realmente del proyecto 
de Dios y, en ocasiones, así nos pasa 
a nosotros hoy. Podemos entrar 
fácilmente en el “quién da más” con 
la excusa de facilitar servicios y que 
lo único que impere sea el interés 
particular. 

Vinculamos el templo al lugar 
sagrado donde la comunidad se 
congrega para dar culto a Dios, 
configurándose como familia que 
celebra unida su fe. No puede haber 
vida cristiana sino en comunidad: 
por lo tanto, el discípulo participa en 
la vida de la Iglesia y en el encuentro 
con los hermanos, viviendo el amor 
de Cristo en la vida fraterna. La 
comunidad está constituida por 
personas que se reconocen hermanas, 
se apoyan y preocupan, comparten el 
pan de la Eucaristía, también donde 
se manifiestan los carismas y talentos 
para el bien común y desde donde son 
enviados a la misión. Pero, ¿se siente 
el Señor verdaderamente en casa en 
nuestra vida comunitaria, a veces 
tan individualista y endogámica, 
de mirada virada hacia dentro, 
ajena al sentido de eclesialidad? 
¿Le permitimos al Señor que haga 
limpieza y expulse esas costumbres 
que idolatramos, protagonismos, 
envidias, críticas…? A veces 
admitimos sin reparo ciertas actitudes 
poco evangélicas que se encuentran 
normalizadas, o aceptamos 
resignados que no podrán ser de otra 
manera. 

Estemos atentos y pongamos 
nuestra sensibilidad al servicio de 
reconocer y desterrar todo tipo 
de abuso generado en nuestras 

comunidades, por más banales que 
nos parezcan, para convertirnos a 
la cultura del cuidado mutuo y del 
buen trato. En relación a este tema, 
recuerdo la locución latina primum 
non nocere, “lo primero es no hacer 
daño”, que tantas veces he escuchado 
en mi ámbito profesional. El fin 
nunca justifica los medios. Así, la 
comunidad, debe ser un espacio 
donde poder crecer como discípulos a 
través de la formación, la oración y el 
servicio; lugar también para descansar 
y tomar aliento y restaurarnos para 
seguir adelante, participando en su 
desarrollo, en un caminar conjunto, 
con la misma dignidad.

De aquí la invitación a ponernos 
a la escucha como comunidad 
para apartar lo que nos consume y 
desgasta, lo que no da fruto del Reino. 
Reconozcamos los “esto no es de 
Dios”. Jesús hará limpieza con ternura 
y paciencia, pero tú decides: volver 

a asumir todo lo que acumulamos o 
caminar por las sanas travesías del 
Espíritu. Es la hora de la comunidad 
y es necesario hacer realidad una 
participación activa, una comunión 
real y una misión audaz. Sintiéndonos 
parte de una única Iglesia que es 
misterio de comunión para la misión. 
«Señor, que todos sean uno para 
que el mundo crea» (Jn 17, 21). La 
unidad en la diversidad es el reto. 
Apostar por la conversión pastoral es 
la invitación a poner atención especial 
a aquellos que se sienten alejados 
de la fe acercándonos, acogiendo 
sus problemas, sus alegrías y sus 
proyectos. Construyamos para Dios 
un templo en nuestra vida y la de 
nuestras comunidades de puertas 
abiertas y así lo haremos encontrable 
para muchas personas. De la 
conversión personal a la comunitaria. 
Cambiar mi corazón para cambiar el 
latido de la Iglesia.
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COMUNIDaD

¿Pero qué 
negocio es 

este?
Jn 2, 13-25 

MI TaleNTO

shemá

música para rezar

1.- ¿Soy consciente de la 
importancia de la vida 
comunitaria? ¿Qué signos destaco 
de la existencia de comunión en 
mi parroquia, mi comunidad, mi 
diócesis? ¿En qué medida vivo mi 
sentido de pertenencia?

2.- ¿A qué nos está invitando 
Jesús en nuestras comunidades 
para ser espacios de comunión y 
crecimiento?

3.- ¿Qué estoy dispuesto a aportar 
para que sea realidad?

https://www.youtube.com/watch?v=9OatZTxbNbk


¡Me encanta Nicodemo 
preguntón! Y es que 
cuando uno pregunta se 

arriesga a recibir una respuesta que 
nos pueda conmover. Él es un hombre 
que tiene el deseo de saber más y esa 
es otra de las características de aquel 
que ha dicho sí al seguimiento de 
Jesús. Tiene inquietud por conocer 
más sobre Él y su Iglesia. Porque no se 
puede amar aquello que no se conoce. 
Nicodemo, además, tiene una 
dificultad añadida; él no es un lienzo 
en blanco, es nada más y nada menos 
que un distinguido maestro de las 
escrituras, fariseo, intransigente 
y además le acompañaba el peso 
de ser un líder, un “influencer” de 
la época. ¡Pobre mío! ¿Podría tener 
alguna resistencia más? Por eso 
empezó a acercarse de noche a Jesús, 
¡no creáis! 

Me llama la atención cómo 
aborda a Jesús y con confianza le 

hace las preguntas que se generan 
en su corazón y su razón en un 
tono dialogante. Nicodemo no va a 
pillar a Jesús como muchos otros, él 
quiere conocer, alcanzar respuestas 
para calmar la sed, que su interés 
por la propuesta del Reino de Dios, 
le está generando, ejemplo claro 
de discipulado. Otra muestra de 
conversión: él está descubriendo 
que su vida en ese momento, su 
religiosidad, no le puede dar la vida en 
plenitud.

El discípulo es aquella persona 
deseosa de madurar constantemente 
en el conocimiento, en el amor 
y seguimiento de Jesús maestro, 
que profundiza en el misterio 
de su persona, de su ejemplo y 
de su doctrina. Para este paso es 
de fundamental importancia la 
formación integral permanente y 
la vida sacramental, que fortalecen 
la conversión inicial y permiten que 

los discípulos misioneros puedan 
perseverar en la vida cristiana y en la 
misión en medio del mundo que los 
desafía. 

fUndAmento de nUestrA fe 
Y volviendo de nuevo a Nicodemo 
caigo en la cuenta de que en él se 
puede contemplar el ciclo habitual 
de evangelización. Fue el testimonio 
de las obras de Jesús lo que hace 
despertar la curiosidad hacia Él, 
el comenzar a hacerse preguntas 
(nosotros a día de hoy podemos hacer 
lo mismo, generar interés por Jesús 
a través del testimonio de nuestra 
vida ordinaria) y, tras ello, acude a 
escuchar el anuncio explícito del 
Kerygma: «Porque tanto amó Dios al 
mundo, que entregó a su Unigénito, 
para que todo el que cree en Él no 
perezca, sino que tenga vida eterna» 
(Jn 3,16). Por amor Dios te salva, con 
su cruz y Resurrección, y te da la vida 
eterna, este es el fundamento de 
nuestra fe.

Siguiendo con este ciclo natural 
de la evangelización, Jesús le hablará 
de la opción de tener vida en la Luz y 
en el Espíritu, alusión al bautismo, a 
la vivencia de los sacramentos, a la 
iniciación o revitalización cristiana 
que favorece la inserción comunitaria. 
Veremos también en el Evangelio a un 
Nicodemo con una vida transformada 
que lo comunica con sus actos, por 
ejemplo, actuando frente a lo que 
considera injusto, defendiendo a Jesús 
con algunos fariseos, invitando a 
escucharlo antes de juzgarlo, también 
involucrado en los preparativos de la 
sepultura de Jesús, que fue condenado 
por los suyos, acto público junto con 
otros, siendo a su vez testigo, como se 
iniciaba este ciclo, para despertar el 
interés por Jesús en otros. 
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PEXELS / Pixabay

fORMaCIÓN

Anhelo 
más de ti
Jn 3, 14-21 

1.- ¿Qué inquietudes tengo para 
mejorar mi conocimiento de 
Dios?

2.- ¿Qué hace resonar en mí esta 
cita? 

«Porque tanto amó Dios 
al mundo, que entregó a su 

Unigénito, para que todo el que 
cree en Él no perezca, sino que 

tenga vida eterna»

3.- ¿Qué pasos dar para hacer más 
firme mi fe? ¿Cómo formarme de 
manera integral y permanente?

CUaNDO VUelVa TU lUz

Ixcís

música para rezar

https://www.youtube.com/watch?v=q46Wucg4C6k


    PEXELS / Anna Nekrashevich
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¡Queremos ver a Jesús! Que 
alguien se nos acerque y 
nos haga esta petición, 

tal como le pidieron a Felipe, nos 
puede sonar a una melodía increíble. 
¡Qué pasada! Cuando algo nos hace 
bien y nos llena la vida de sentido, 
cuando te sientes acompañado por 
Alguien incondicionalmente y en 
toda circunstancia no puedes dejar 
de querer comunicarlo y darlo a 
conocer. Los griegos que lo buscan 
en el texto del evangelio podrían ser 
como muchos hombres y mujeres 
que buscan a Jesús, quieren verlo, 
porque en el fondo tienen necesidad 
de trascendencia, tienen sed de 
infinito, aunque a veces su forma de 
comunicarlo no sea tan explícita y 
directa como estos lo hicieron.

Con frecuencia me cuestiono 
si soy un instrumento para la 
evangelización de las personas que 
me rodean en la cotidianidad. No sólo 
porque en alguna ocasión, con mayor 
o menor acierto, pueda explicitarlo 
con palabras sino también si mi vida 
en algún momento puede interpelar 
a los demás y llevarlos a preguntarse 
por Jesús. Y no creáis que no las 
tengo todas conmigo.

El discípulo, a medida que conoce 
y ama al Señor, experimenta la 
necesidad de compartir con otros su 
alegría de ser enviado, de ir al mundo 
a anunciar a Jesucristo, muerto y 
resucitado. Y para ello, a veces no 
necesitamos grandes fórmulas, 
pero sí la toma de conciencia de 
que también es mi tarea establecer 
posibles cauces para que otros se 
puedan encontrar con Jesús.

Hoy día, pastoralmente, hay una 
apuesta por trabajar la dimensión 
del primer anuncio. En muchas 
ocasiones hemos dado por supuesta 
la fe en los otros y hemos perdido 
de vista que esta es “la tarea” de la 
misión del discípulo y necesitamos 
recuperar su primacía con alegría y 
parresía.

Este anuncio, de lo principal 

de nuestra fe, va a encontrar su 
oportunidad frecuentemente en 
nuestra vida cotidiana, con todas esas 
personas a las que apreciamos y nos 
relacionamos; es lo que llamamos 
la evangelización “tú a tú”. Los que 
han dedicado tiempo a profundizar 
en este tema nos advierten de que el 
fenómeno del primer anuncio consta 
de cuatro momentos o elementos 
que se precisan los unos a los 
otros: uno de ellos es la presencia; 
compartir la vida, estar, y no pasar 
de puntillas; en ocasiones, no es 
necesario hacer grandes cosas, sino 
estar presente, aquí y ahora. Otro 
sería el testimonio; vivir en la propia 
existencia lo que Cristo va haciendo 
en mí a su estilo, comunicar con 
nuestra vida lo que anunciaremos 
con las palabras. El diálogo; que 
anhela suscitar en el otro la pregunta 
por la fe y el interés por Jesús. La 
vida está llena de preguntas, de 
encuentros, de señales. Y el anuncio, 
que es la propuesta de la novedad de 
Jesucristo que te ama, que dio su vida 
por ti, que está vivo a tu lado.

El otro día leía esta frase: «Un 
profesor trabaja para la eternidad, 
nadie puede decir ni saber dónde 
acaba su influencia» y me evocaba 
a esta misión del anuncio que nos 
compete. Sembremos y confiemos 
en la tarea paciente, sanadora y 
cariñosa de Dios con los otros, 
que va por delante y de la que 
desconoceremos su impacto en 
la vida de los otros, porque para 
muchos “es la hora” de morir a lo 

viejo para resucitar a la vida nueva.
Y así, con la pedagogía sencilla 

de la semilla, se nos presenta la 
invitación a no tener miedo a la 
humedad de la tierra que nos hará 
desaparecer como grano para que 
nazcan nuevos brotes. ¡No es una 
lógica perdedora! sino de la que 
engendra, de la que da más y más 
vida al ser mediación para que el otro 
pueda llegar a pronunciar: “¡Quiero 
ver a Jesús!”

Queremos 
ver a Jesús

1.- ¿Soy consciente de mi 
capacidad evangelizadora a través 
de mi testimonio? ¿En qué hechos 
concretos lo percibo? ¿Tengo 
alguna experiencia personal de 
este tipo?  

2.- Jesús, antes de subir al Padre, 
nos deja esta petición: «Id, 
pues, y haced discípulos a todos 
los pueblos» (Mt 28, 19). ¿Qué 
suscita en mí? 

3.- ¿Qué pasos tendría que 
dar para poder llevar a cabo el 
“primer anuncio” en el “tú a 
tú”? ¿Y  a nivel comunitario, 
parroquial, diocesano...?

Jn 12, 20-33 

MIsIÓN

eN el CORazÓN Del MUNDO

soplos de vIdA

música para rezar

PEXELS / Kaique Rocha
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https://www.youtube.com/watch?v=hXllTqhK-OY
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CAUSA DE Mª DEL PRADO ALMAGRO
El 24 de febrero se 
llevará a cabo en la 

Catedral de Cádiz la solemne 
sesión de apertura de la 
causa de beatificación y 
canonización de Mª del Prado 
Almagro Roldán, fundadora 
de la familia eclesial Hogar 
de Nazaret, que inició en 
Málaga su labor de acogida de menores. A las 12.00 
horas comenzará la Misa de Acción de Gracias que 
será presidida por el obispo de Cádiz y Ceuta, y, una 
hora después, la sesión de apertura de la causa. 
Desde Málaga se ha organizado un autobús para 
que puedan acudir los interesados. Información e 
inscripciones: 625 91 69 30 (teléfono y whatsapp). 
Mª del Prado vivió en los comienzos de sus Hogares 
en el barrio de Huelin, trabajando pastoralmente 
junto a la parroquia de San Patricio. Allí inició su 
carisma acompañada por varias mujeres jóvenes 
atendiendo la acogida de niñas en situación de 
vulnerabilidad y formando con ellas una familia. 

ALMAYATE Y MOCLINEJO PEREGRINAN
Las parroquias de Almayate y Moclinejo 
organizan una peregrinación a Burgos, Santo 

Toribio de Liébana, Covadonga y Palencia, en la que 
estarán acompañadas por su párroco Miguel Chacón, 
para los días 8 al 11 de abril. Los peregrinos podrán 
conocer lugares como Burgos, donde visitarán su 
Catedral y la Cartuja de Miraflores; Santo Toribio 
de Liébana, que celebra su año jubilar; Covadonga 
y la Gruta donde se venera a la Santina, patrona de 
Asturias. Asimismo, subirán a los lagos y acudirán 
a Palencia, su Catedral, la Cripta y el Museo 
Catedralicio; entre otros lugares. La organización 
técnica corre a cargo de la agencia Savitur, teléfono 
952 229 220 y whatsapp 608 692 239.

JORNADAS DE VICARIOS Y ARCIPRESTES DE LA PROVINCIA ECLESIÁSTICA DE GRANADA
Del 5 al 7 de febrero han tenido lugar en la capital granadina las Jornadas de Vicarios y Arciprestes de la 
Provincia Eclesiástica de Granada –a la que pertenece Málaga– en las que ha participado el Sr. Obispo, 

acompañado de vicarios y arciprestes de nuestra Diócesis. El sacerdote malagueño Alfonso Crespo fue uno de los 
ponentes, que reflexionó sobre “La fraternidad sacerdotal como expresión de sinodalidad”.

CONFERENCIA: CÓMO VIVIR EL DUELO
El lunes 19 de febrero, a las 18.00 horas, el doctor Juan 
Sierras, médico y psicólogo, ofrecerá una ponencia en 
la parroquia del Santo Ángel de Málaga sobre: “Cómo 
vivir el duelo”. Esta iniciativa ha sido organizada por 
la Asociación Gálvez Ginachero y el grupo de Pastoral 
de la Salud de la parroquia.

ENCUENTRO VOCACIONAL SAMUEL
El 24 de febrero tendrá lugar una nueva edición 
de los Encuentros Samuel, destinados a chicos 

de entre 10 y 14 años con inquietud vocacional. Se 
trata de un encuentro en el que conocen el Seminario 
Menor. Quienes deseen participar por primera vez 
deben llevar una carta de presentación del sacerdote 
de su comunidad o movimiento, o de su catequista, y 
escribir a: vocacional@diocesismalaga.es.

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058712/almayate-y-moclinejo-peregrinan-a-burgos-santo-toribio-de-liebana-covadonga-y-palencia/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058709/finalizan-las-jornadas-de-vicarios-y-arciprestes-de-la-provincia-eclesiastica/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058713/apertura-de-la-causa-de-beatificacion-de-m-del-prado-almagro/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058246/24-febrero-proxima-cita-vocacional-encuentro-samuel/


FALLECE EL CARMELITA VICENTE MELIÓ
Ha fallecido, 
a los 63 años, 

a causa de un 
problema cardiaco, 
el P. Vicente 
Melió Uribe, OCD, 
vicario parroquial 
de Stella Maris de 
Málaga. Vicente 
Melió (Vicente de 
Monte Sión) nació 
en Valencia el 17 de 
junio de 1960 e hizo 
la profesión religiosa 
el 9 de septiembre 
del año 2000, en el Desierto de las Palmas. Fue 
ordenado sacerdote el 28 de mayo de 2006 en la 
iglesia de los carmelitas de Caravaca de la Cruz.
Desde septiembre de 2020 formaba parte de la 
comunidad de Málaga, donde era vicario parroquial.

JORNADAS NACIONALES DE CATEQUESIS
La presentación del catecismo de adultos 
“Buscad al Señor” fue el hilo conductor de las 

Jornadas de Delegados y responsables de Catequesis 
y Catecumenado que se celebraron la semana pasada 
en Casa Diocesana Málaga, organizadas por la 
Conferencia Episcopal Española. 
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VIDA EN LA DIÓCESIS

ADICCIÓN A LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS
El sábado 17 de febrero, la Asociación Asís 
organiza una nueva conferencia que correrá a 

cargo de Marc Masip, licenciado en Psicología por 
la Universidad de Barcelona y experto en adicción 
a las nuevas tecnologías, CEO de Desconect@. Su 
conferencia se titulará “La heroína del siglo XXI” y 
tendrá lugar en el Edificio Innova, en Arroyo de la 
Miel, a las 11.45 horas.

FORMACIÓN PERMANENTE DEL CLERO
Sacerdotes y diáconos de la Diócesis de Málaga 
están convocados a participar en una nueva 

jornada de formación permanente que tendrá lugar 
el lunes 19 de febrero, a partir de las 10.15 horas, en 
Casa Diocesana. «Queremos seguir profundizando 
en aspectos importantes del documento “El Dios 
fiel mantiene su alianza (Dt 7,9). Instrumento de 
trabajo sobre persona, familia y sociedad ofrecido a 
la Iglesia y la sociedad española desde la fe en Dios 
y la perspectiva del bien común”. Por ello, hemos 
invitado como ponente a Pedro Castón Boyer S.J., 
doctor en Sociología y catedrático de Sociología de 
la Universidad de Granada, coautor de numerosos 
informes sobre la situación social de España», 
afirma Francisco González Gómez, delegado para el 
Clero. 

VIA CRUCIS CON MÚSICA DE DAVID BOWIE
La parroquia de la Divina Pastora en Málaga 
capital ofrece una exposición que fusiona lo 

sagrado, lo artístico y lo musical. “White light, white 
heat” es un Vía Crucis con banda sonora, una serie 
de catorce obras creadas por el artista Lazarus. Se 
podrá visitar en la galería de la parroquia hasta el 31 
de marzo en horario, de lunes a sábado, de 19.00 a 
20.00 horas; y los domingos, de 11.30 a 12.30 horas. 
La exposición explora la conexión entre Bowie, el 
Constructivismo y las cofradías en la representación 
del Vía Crucis. Cada obra está acompañada de un 
código QR que permite a los visitantes acceder al 
tema musical de David Bowie que inspiró la pieza.

CONCEPCIÓN GUEVARA ZARZUELA, sor M. Josefa Stmo.     Capuchina de Málaga35
Grazalema (Cádiz), --/--/1884      Carretera de Olías (Málaga). 19/11/1936â52 años

CAUSA DE MANUEL DE HOYO MIGENS Y 58 COMPAÑEROS MÁRTIRES DEL SIGLO XX EN MÁLAGA           Para más información causadelossantos@diocesismalaga.es
Texto elaborado por la Oficina para la Causa de los Santos a partir de los testimonios y documentos recabados en su investigación.

Esta religiosa pertenecía al convento de capuchinas de la ciudad de Málaga y era hermana de José 
Mª Guevara Zarzuela, beneficiado de la Catedral y fiscal del Obispado.

Tras el 18 de julio de 1936, al inicio de la guerra, la mayor parte de las monjas que moraban en 
el convento tuvieron que abandonarlo, refugiándose en casas de familiares y amigos.

Los cuatro hermanos, José María, Ramón, Teresa y ella, estuvieron en la cárcel, pero pudieron 
obtener un salvoconducto para marcharse a Marruecos. En el puerto, fueron detenidos por una 
patrulla de milicianos de la F. A. I. cuando se disponían a partir y se les condujo al buque prisión 
“Marqués de Chávarri”. El 19 de noviembre fueron sacados para asesinarlos en el Camino de Olías. 
Sor Josefa fue la última, presenciando la muerte de sus tres hermanos, lo que le produjo tal impre-
sión que quedó paralizada, por lo que tuvieron que arrastrarla hasta el lugar donde la asesinaron.
* No se dispone de fotografía. Se ruega a cualquiera que sepa o tenga referencia de alguna imagen o dato de interés del SdD se ponga en contacto con la Causa de los Santos.

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058606/sabes-que-son-las-tecnoadicciones/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058694/persona-familia-y-sociedad-centran-la-proxima-jornada-de-formacion-del-clero/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058707/malaga-acoge-las-jornadas-nacionales-de-catequesis-y-recibe-el-nuevo-catecismo-de-adultos/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058735/la-parroquia-de-la-divina-pastora-ofrece-un-via-crucis-con-musica-de-david-bowie
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058731/fallece-de-forma-repentina-el-carmelita-vicente-melio-vicario-parroquial-de-stella-maris/


En aquel tiempo, el Espíritu empujó a Jesús al 
desierto. 

Se quedó en el desierto cuarenta días, dejándose 
tentar por Satanás; vivía entre alimañas, y los 
ángeles le servían.

Cuando arrestaron a Juan, Jesús se marchó a Galilea a 
proclamar el Evangelio de Dios. Decía:

«Se ha cumplido el plazo, está cerca el reino de Dios: 
convertíos y creed en el Evangelio».

CON OTRA MIRADA

PATXI

fanopatxi pachifano pachi fano

Domingo I Cuaresma. Oficio: Mensajero
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Domingo I Cuaresma

“A través del desierto, Dios nos guía a 
la libertad” es el título del mensaje que 

el papa Francisco nos regala para esta Cuaresma. 
¡Ya estamos en el primer domingo! Puede ser 
que no conozcamos el desierto físicamente y no 
hayamos sentido bajo nuestros pies sus arenas; 
pero seguro que hemos vivido experiencias de 
desierto en nuestra vida. No hay más que preguntar 
a algunas personas para comprobar que cada 
una entiende el desierto de una forma: ausencia 
de ruido, lugar tranquilo de encuentro con Dios, 
desapego de las cosas… pero también soledad, e 
incluso falta de aire y de ganas de vivir. Nos dice el 
papa Francisco en su mensaje que: «del mismo 
modo que Israel en el desierto llevaba todavía a 
Egipto dentro de sí –en efecto, a menudo echaba 
de menos el pasado y murmuraba contra el cielo y 
contra Moisés–, también hoy el pueblo de Dios lleva 
dentro de sí ataduras opresoras que debe decidirse 
a abandonar. Nos damos cuenta de ello cuando nos 
falta esperanza y vagamos por la vida como en un 
páramo desolado». Y, ¿cómo abandonarlas? En 
estos 40 días se nos ofrecen la oración, la limosna y 
el ayuno, que no son tres prácticas independientes, 
sino que son «un único movimiento de apertura, de 
vaciamiento: fuera los ídolos que nos agobian, fuera 
los apegos que nos aprisionan. Entonces el corazón 
atrofiado y aislado se despertará», añade el Papa.
No es tiempo de tristeza, pues ya se huele la 
fragancia de la libertad. ¡Feliz Cuaresma!

El camino 
a la libertad

COMENTARIO EVANGELIO Mc 1, 12-15

ENCARNI LLAMAS
PROFESORA CENTROS TEOLÓGICOS
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Salmo Responsorial: Tus sendas, Señor, son misericordia 
y lealtad para los que guardan tu alianza. 

La música y la partitura del salmo, y las antífonas del 
aleluya, cada semana, en: liturgia.diocesismalaga.es

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIO EN IDIOMAS Y LENGUA DE SIGNOS

EVANGELIUM
EVANGELIE

VÍDEO EN LENGUA DE 
SIGNOS ESPAÑOLA

Para 
esta 
Cuaresma, 

Fano nos 
propone un 

recortable con 
el que vestir 

a Jesús como 
profesional de 

distintos oficios 
cada domingo. 

El material 
completo, en 

diocesismalaga.es

#GOSPELTUIT 

FERMÍN NEGRE

@ferminnegre Fermín Negre

Mensaje del Santo 
Padre para la 

Cuaresma 2024

http://twitter.com/fanopatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://liturgia.diocesismalaga.es
https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058700/fano-ofrece-su-material-de-cuaresma/
http://twitter.com/ferminnegre
http://twitter.com/ferminnegre


Por Juan A. Sánchez López
Catedrático Historia del Arte UMA

CONOCe la CaTeDRal Donativos 
online a beneficio 

de las obras 
de la Catedral

Santa penitencia
Como tiempo preparatorio a la gran fiesta de la 
Pascua, comenzamos el largo ciclo de la Cuaresma 
marcado por la austeridad y el ayuno. Aludir a 
semejantes mortificaciones nos facilita traer a 
las páginas de DiócesisMálaga la figuración de 
una de las santas que pasa por ser el referente 
penitencial por excelencia y que podemos admirar 
en uno de los altares de nuestra Catedral, con 
una iconografía ciertamente particular y poco 
frecuente. Se trata de María Magdalena, la primera 
testigo de la Resurrección del Señor, protagonista 
de uno de los compartimentos del valioso lienzo 
llamado genéricamente de San Sebastián, pintado 
por el maestro veneciano Jacobo Palma en el siglo 
XVI. 

En el recuadro dedicado a la oriunda de 
Magdala, con la larga melena y la exigua ropa que 
la caracteriza, queda plasmada por el artista en 

el mismo momento en que es arrebatada hasta 
el Cielo por mano de ángeles. Este tema está 
inspirado en unos celebérrimos relatos medievales 
que narran como la otrora pecadora, arreciada 
la persecución contra los primeros cristianos, 
tuvo que huir de Judea junto a otros discípulos, 
recalando finalmente en el sur de Francia. Allí, 
como una anacoreta, vivió sus últimos años la 
Magdalena entregada a la más recia penitencia, 
en una perpetua y adusta Cuaresma, solo 
interrumpida por los ángeles que todos los días, a 
las horas canónicas, la conducían hasta la Gloria 
para que se uniese a ellos en las alabanzas a Dios. 
Leyendas piadosas aparte, los creyentes debemos 
ser conscientes cómo la práctica de la penitencia 
nos ayuda a obtener la salvación, de lo que es buen 
ejemplo santa María Magdalena “igual que los 
apóstoles”, en decir de las iglesias orientales.

https://www.diocesismalaga.es/conoce-la-catedral/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014056936/yo-con-mi-catedral/

